


Студенты первого курса 
Воронежского филиала 
Российской академии 
правосудия и воронеж-
ские экологи решили озе-
ленить сквер, располо-
женный на улице Кирова 
в Воронеже. Работали 
споро и весело, как люди, 
объединенные общим и 
полезным делом.

Анастасия ВоронинА

- Так оно и есть, - говорит 
инициатор акции, исполни-
тельный директор региональ-
ной организации «Центр эко-
логической политики» Анна 
Воронина. – Когда узнали о 
том, что губернатор Воронеж-
ской области объявил о про-
ведении месячника по благо-
устройству, решили привести 
в порядок этот сквер. Алексей 
Гордеев нашу инициативу 
поддержал. Официального на-
звания пока сквер не имеет. В 
центре города с оживленным 
автомобильным движением, 
множеством офисных зда-
ний и жилых домов зелёный 
островок просто необходим. 
Через несколько лет у горо-
жан появится прекрасная воз-
можность отдохнуть здесь под 
сенью деревьев в обеденный 
перерыв, погулять с детьми. 
Мы уже составили план работ 
на следующий год, который 
объявлен Президентом Вла-
димиром Путиным Годом  
охраны окружающей среды. 

Референт губернатора Во-
ронежской области по охране 

окружающей среды и при-
родопользованию Надежда 
Стороженко приняла участие 
в посадке деревьев.

- В последнее время про-
исходит объединение людей 
с сильно выраженной граж-
данской позицией, которые 
не могут равнодушно пройти 
мимо переполненной контей-
нерной площадки, которым 
небезразлична судьба особо 
охраняемых природных тер-
риторий. И это правильно, 
- считает она. – Государство 
не может всё охватить. И чем 
больше будет людей, гото-
вых внести пусть маленькую 
часть в восстановление и под-
держание красоты на Земле, 

тем больше гармонии будет в 
обществе.  

Через полчаса на месте вы-
топтанной травы красовались 
двенадцать саженцев грецкого 
ореха и райской яблони, по-
саженных руками студентов 
первого курса Воронежского 
филиала Российской академии 
правосудия и общественников 
из экологического совета Во-
ронежской области. Выбрали 
их у местных селекционеров 
не случайно: цветут красиво 
и приживаются хорошо. По 
словам Анны Ворониной, в 
некоторых регионах страны 
уже накоплен положитель-
ный опыт озеленения городов 
именно этими деревьями.

- Сейчас по расписанию 
– занятия физкультурой, но 
мы решили совместить при-
ятное с полезным. Это лишь 
то немногое, что мы, сту-
денты, можем сделать для 
любимого города, - говорят 
Екатерина Лисицина, Алена 
Зарытова и Виктор Бергель. 
- Приятно будет наблюдать, 
как растут и развиваются 
посаженные нашими руками 
деревца. Главное, чтобы они 
принялись, чтобы никто их не 
сломал. Обещаем ухаживать 
за ними, пока они не станут  
большими. 

Зачехлив лопаты и граб-
ли, ребята отправились на 
лекции. 

Дороги привели к награде
За многолетнюю и добросовестную работу  в дорожной от-

расли  заместитель начальника управления - начальник отдела 
федерального казенного учреждения «Федеральное управле-
ние автомобильных дорог Черноземье» Федерального казен-
ного агентства» (ФГУ «Чернозёмуправтодор») Александр 
Лукашук удостоен  звания  «Почётный дорожник России». 
Соответствующий нагрудный знак Александру Геннадьевичу 
в Москве вручил министр транспорта РФ Максим Соколов. 
ФГУ «Чернозёмуправтодор» - одно из старейших организаций 
отрасли. Его основной задачей является организация работ по 
строительству, реконструкции, капитальному ремонту, ремон-
ту и содержанию автомобильных дорог общего пользования 
федерального значения и искусственных сооружений на них 
в Воронежской и Липецкой областях.

Высокое признание «Графской кухни»
В Москве, на международном форуме «Мировой опыт и 

экономика России», подведены итоги престижного конкурса 
«1000 лучших предприятий России». Двенадцатый раз подряд 
в числе его победителей названо ОАО «Графское» из Воро-
нежской области. Столь стабильное признание предприятия, 
уверенно идущего к своему 90-летию, вовсе не случайно. Взяв 
на вооружение опыт мировых лидеров в производстве мебе-
ли, в «Графском» сумели применить его с учётом российской 
специфики и запросов отечественных потребителей. Наборы 
«Графской кухни» пользуются всё большим спросом не только 
в Воронеже, Белгороде, Липецке, Курске, Тамбове, Орле, но и в 
Москве, Санкт-Петербурге, Туле, Самаре, Ярославле и многих 
других регионах России. Реклама.

Уволена по собственному желанию
Губернатор Алексей Гордеев подписал указ о досрочном 

прекращении полномочий руководителя инспекции по кон-
тролю и надзору в сфере образования Надежды Савицкой. 
Как сообщили в Управлении по взаимодействию со СМИ 
и административной работе правительства Воронежской 
области, Надежда Савицкая уволена по собственному же-
ланию.

Лучшего эскиза пока нет
Подведены итоги открытого архитектурного конкурса на 

лучший эскизный проект въездного знака на территорию 
Воронежской области. Члены жюри рассмотрели шесть за-
шифрованных под номерами работ и в каждой из них нашли 
положительные элементы, однако целостность художественно-
образного решения ни в одном проекте так и не была выявле-
на. Таким образом, победитель конкурса на лучший проект 
въездного знака не определён. Решено поощрить памятными 
дипломами таких авторов проектов, как Анна Азизова, Влади-
мир Полуэктов и Александр Остроухов. 

Преступления во хмелю
На совещании, прошедшем в ГУ МВД России по Воронеж-

ской области, где подводили итоги работы за девять месяцев с 
начала года, отмечалось, что крайне негативное влияние на со-
стояние оперативной обстановки в регионе оказывает высокий 
уровень алкоголизации населения. Количество преступлений, 
совершаемых на почве пьянства, неуклонно растёт. В нынеш-
нем году под воздействием спиртных напитков совершено 
свыше четверти преступлений. Удельный вес алкогольной 
преступности в Воронежской области, а это 27,8 процента, 
значительно превышает средние данные по Центральному фе-
деральному округу, где этот показатель равен 19,3 процента. 
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Сообщения подготовили  
Евгения ДВоРниКоВа,  алексей СоЛоВьёВ,  

Светлана ШамаКина.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие дожди, утром местами ту-
ман; ветер восточный, умеренный; температура 
+4…+9.

24 октября по области – переменная облачность, 
небольшие или умеренные дожди; ветер перемен-
ного направления, умеренный; температура ночью 
+1…+6, днём +4…+9.

25 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, ночью – слабый, 
днём - умеренный; температура ночью –3…+2, 
днём +4…+9.
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«Белый цветок»  
надежды
В Воронеже за-
вершена благо-
творительная ак-
ция «Белый цве-
ток», проведённая 
по благословению 
митрополита Во-
ронежского и Бо-
р и с о гл е б с к о г о 
Сергия епархи-
альным отделом 
по церковной бла-
готворительности 
при участии моло-
дежного отдела 
епархии. Собран-
ные средства вру-
чены  36 семьям, 
в которых дети 
страдают онкоза-
болеваниями. 

татьяна юШКинА

Фото михаила кВАсоВА

В зале собраний 
Б л а г о в е щ е н с к о г о 
кафедрального со-
бора владыка Сер-
гий передал собранные де-
нежные средства в сумме  
2 496 500 рублей родителям, 
у которых дети проходят 
курс лечения от онкологиче-
ских заболеваний. Наиболее 
активным участникам акции 
он вручил Благодарственные 
письма, а также сердечно 
поблагодарил всех, кто внёс 
посильную лепту в это благо-
родное дело. 

- Мы хотели бы сделать 
эту встречу лучезарной и 
радостной, - сказал Владыка. 
- Но наряду с праздничным 
настроением сейчас каждый 
осознаёт сочувствие, боль и 
сопричастность с тяжёлым 
жизненным испытанием, ко-
торое несут маленькие дети.  
Будем всегда внимательны к 
тем, кто нуждается в нашем 
сострадании и помощи. 

Заведующая отделением  

детской городской клини-
ческой больницы №1 На-
талья Юдина поблагодарила 
Владыку и всех участников  
акции.  

- К счастью, современное 
развитие детской онкологии 
привело к тому, что большин-
ство маленьких пациентов 
выздоравливают, - сказала 
Наталья Борисовна. -  То, что 
жители Воронежа  протянули 
этим детям руку помощи, для 
них – это луч добра, света и 
надежды на пути к выздоров-
лению. 

Для всех собравшихся 
епархиальным отделом по 
культуре был подготовлен 
небольшой концерт, в кото-
ром приняли участие детские 
коллективы и исполнители-
солисты. На мониторах был 
продемонстрирован видеосю-
жет о прошедшей акции.

татьяна петренКо

В минувшую субботу пого-
да, наконец, позволила сделать 
всё намеченное. Под тёплым 
солнышком и работалось ве-
селее. Если говорить языком 
цифр, то на улицы областного 
центра вышли более 25 тысяч 
жителей, две из которых – го-
сударственные и муниципаль-
ные служащие. Работа велась 
на 150 гектарах лесопарков, в 
1,7 тысячи дворов, 45 гекта-
рах прилегающих территорий 
предприятий и организаций. 
Для озеленения приготовили 
50 тысяч саженцев. В работе 
было задействовали более 200 
единиц техники. Особое вни-
мание в этот раз уделяли убор-
ке озеленённых территорий и 
дворов, очистке контейнерных 
площадок, посадке деревьев и 
кустарников.

 В Кольцовском сквере 
губернатор Алексей Гордеев 
посадил несколько десятков 
деревьев и кустарников, среди 
которых красный дуб, мань-
чжурский орех, гинко билоба, 
катальпы, каштаны и клён. 
Ему помогали представители 
молодёжного правительства 
и участники программы «Гу-
бернаторский резерв». В этот 
день в сквере высадили более 
700 саженцев блестящего ки-
зильника, мелколистной липы, 
спиреи, сирени.

- Впереди у нас ещё одна 

трудовая суббота. Я хотел бы 
обратиться к студентам наших 
вузов, чтобы в следующие 
выходные все они активно по-
работали на благоустройстве 
города. Если каждый из 130 
тысяч воронежских студентов 
посадит дерево или куст, то 
оставит хорошую память о себе. 
Больше будет радости, – отме-
тил Алексей Гордеев.

В это время в рамках суб-
ботника мэр Воронежа Сергей 
Колиух совершил объезд по 
городу. Он отметил, что если 
неделю назад, в связи с дождли-
выми погодными условиями, 
убирали в основном видовые 
места, то в этот раз акцент сде-
лали на наведении порядка во 
дворах, на межквартальных и 
бесхозных территориях. 

- Специально выбрал для 
объезда те места, которые зача-
стую ни за кем не закреплены. 
С одной стороны – плохо, что 
такие захламлённые площад-
ки существуют в Воронеже, с 
другой – сейчас мы планируем 
бюджет на следующий год и со-
ставляем план по благоустрой-
ству, куда постараемся вклю-
чить подобные, неприглядные 
территории, – подчеркнул 
Сергей Колиух.

Неделей ранее субботники 
прошли в 12 муниципальных 
районах  Воронежской области 
и в Воронеже. На уборку горо-
дов и посёлков вышли более 40 
тысяч человек.

Всем вместе  
навести порядок
В Воронежской области продолжается месячник бла-
гоустройства. на сегодняшний день участие в нём уже 
приняли более 150 тысяч жителей региона.

на тему дня

И станут деревья большими
c места события | В безымянном скверике в центре  
Воронежа высажены райские яблони

Валерий ВАлентиноВ

В зале областного сборного 
пункта собралось более двух 

сотен парней, которые пойдут 
служить этой осенью в ар-
мию. Их пришли поздравить 
представители местной вла-

сти, ветераны, родители, свя-
щеннослужители. Устроители 
праздника умело разбавляли 
приличествующий подобным 
событиям официоз концерт-
ными номерами. Воспитан-
ники творческих объедине-
ний Центра дополнительного 
образования «Созвездие» и 
танцевали, и исполняли песни 
о тех, кто ждёт солдата дома. А 
это, конечно же, мамы, которые 
начали жить ожиданием, ещё 
не проводив сыновей в ряды 
Вооружённых сил…

 - Тревожно, конечно, за 
сына Сергея, но парень вырос, 
пусть пройдёт и армейскую 
школу,- говорит Светлана 
Кудрявцева, пожелавшая всем 
ребятам не забывать о родите-
лях, почаще им писать письма, 
звонить. А ещё – справедли-
вых командиров.

У каждого призывника, с 
кем мы общались, разное от-
ношение к тому, что их ждёт 
в скором времени. Так, на-
пример, Игорь Прохоров не 
прочь послужить. Он хочет 

после армии пойти работать в 
правоохранительные органы, 
а армейская служба, как на-
деется  Игорь,  поможет ему 
окрепнуть, стать более дис-
циплинированным.

А вот у Андрея Казако-
ва, окончившего в этом году 
аграрный университет, двоя-
кое отношение к службе в ар-
мии. С одной стороны, вроде 
бы и надо, а с другой…

- Я бы за этот год  устроил-
ся на работу, решил какие-то 
свои житейские вопросы, - 
сказал призывник. – Но коль  
труба зовёт, отслужим как 
надо, и -  домой. 

«Как надо служить» - уже 
неплохо знает Альберт Моде-
стов, который уже полгода в 
Военно-воздушных войсках. 
Организаторы праздника при-
гласили его к микрофону, 
чтобы он рассказал призывни-
кам, как ему служится, с кем 
дружится. «У нас подобрался 
стоящий коллектив. Обрёл 
и друзей. В казарме хорошие 
условия и для службы и для 
отдыха. Так что мне нравит-
ся», — поделился служивый.

К микрофону выходили 
ветераны, чиновники, поли-
тики, священнослужители. 
Все они поздравляли ребят с 
призывом, говорили о Родине, 
о долге, желали доброго пути. 
А потом несколько оторо-
певшим от такого внимания 
парням вручили подарки в 
память об этом  дне – Дне при-
зывника, который на этом не 
закончился. Ребят поджидал 
ещё один сюрприз. Прямо с 
областного сборного пункта 
они отправились на военный 
аэродром «Балтимор», где  
будущие защитники Родины 
осмотрели авиационную тех-
нику, стоящую на вооружении 
ВВС.

В тот же день первый но-
вобранец осеннего призыва 
отправился к месту службы 
в Нижегородскую область. 
Остальные – ждут распреде-
ления. Этой осенью в армию 
из Воронежского региона при-
зовут более 2000 ребят.

«Отслужу как надо…»
Армия | В Воронеже состоялся традиционный День призывника

Ветеран Великой Отечественной войны Кузьма Кисляков, прослуживший на Северном флоте восемь лет,  
пожелал ребятам  вернуться  домой окрепшими  телом и духом.

С наступлением осени приходит пора, когда мамы, 
украдкой смахнув слезу, благословят своих сыновей 
на ратную службу. а те, ещё до конца не осознавшие, 
что их ждёт за родительским порогом, даже на сбор-
ном пункте Воронежской области, где  проводился 
День призывника, вели себя словно в школе: шумно 
и беспечно. «а что вы хотите, - сказала нам женщина, 
принимающая куртки в раздевалке. – они же ещё 
дети».

на встрече губернатора 
алексея Гордеева с гене-
ральным директором ооо 
«Сибур» Дмитрием Коно-
вым шла речь о развитии 
предприятий нефтехими-
ческой отрасли.

Светлана ШАмАКинА
Глава региона поздравил 

руководителей ООО «Сибур» 
и ОАО «Воронежсинтезкаучук» 
с 80-летием завода, которое от-
мечается в эти дни. Говорилось 
и о перспективах развития пред-
приятия. 

- Это один из старейших за-
водов не только в Воронежской 
области, но и в отрасли в целом 
по России. «Воронежсинтезкау-
чук» получил абсолютно новое 
дыхание благодаря компании 
«Сибур». Только за последний 
год в его реконструкцию и мо-
дернизацию вложено около трёх 
миллиардов рублей, - сказал 
Алексей Гордеев.

Как сообщили в Управлении 
по взаимодействию со СМИ 
и административной работе 
правительства Воронежской 
области, губернатор поблаго-
дарил руководство «Сибура» 
за участие в судьбе другого 
воронежского предприятия – 
шинного завода. 

- Компания совместно с 
областным правительством, 
по сути, спасла шинный за-
вод. Сегодня это производство 
транснациональной компании 
«Пирелли», запуск которого 
запланирован в ноябре. Можно 
говорить, что в нашем регионе 
уже создан нефтехимический 
кластер, - сказал губернатор. 

Генеральный директор ООО 
«Сибур» Дмитрий Конов дал вы-
сокую оценку работе «Воронеж-
синтезкаучука» и сообщил, что в 
дни юбилея на заводе состоится 
ввод в строй новой установки по 
промышленному газу. 

- Это важная часть развития 
инфраструктуры площадки. 
Мы переключаем на неё все 
существующие производства и 
создаём базу для запуска в следу-
ющем году термоэластопластов с 
мощностью 50 тысяч тонн в год, 
- сказал Дмитрий Конов.

Будущее 
завода
Экономика

Студенты работали дружно и весело.
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Во время президентских выборов во Франции 
большинство граждан поддержало инициативу Со-
циалистической партии ввести налог на богатых 
– 75 процентов с суммы заработка, превышающей 
один миллион евро в год. И вот решение о претво-
рении этого обещания в жизнь недавно озвучил 
президент-социалист Франсуа Олланд. Франция 
далеко не единственная страна, где за богатство 
надо платить. Способны ли на такое наши власти и 
наши богачи?

Не надо строить самолёты
Вероника КРАШЕНИННИКОВА, 
генеральный директор института внешнеполитических  
исследований и инициатив (инВиССин):

Повышение налогов – распространённая мера в периоды 
экономических кризисов. Президент США Гувер в 1932-м 
поднял верхнюю планку налога до 63 процентов, президент 
Рузвельт в 1936-м – до 79 процентов. 

Сейчас в США верхняя планка федерального подоходного 
налога на доходы выше 357 700 долларов – 35 процентов. 
Общий налог – федеральный плюс налоги штата и муници-
палитета – может доходить до 50 процентов.

У нас, как известно, единый налог уже много лет – 13 про-
центов. Это – уровень банановой республики. Во всём «ци-
вилизованном» мире, который нам обычно ставят в пример, 
налог, во-первых, прогрессивный, во-вторых, гораздо более 
высокий: Австрия – 36,5–50 процентов, Бельгия – 25–50 про-
центов, Великобритания 0–50 процентов, Германия – 14–45 
процентов, Дания – 38–59 процентов, Люксембург – 0–38 
процентов, Норвегия – 28–51,3 процента.

Есть два важнейших источника наполнения государствен-
ный казны: госсобственность и налоги. Активы, находящиеся в 
госсобственности, гарантируют стабильный регулярный доход, 
в случае приватизации предприятий он идёт уже их собствен-
никам. Государство могло бы возвращать часть потерь посред-
ством налогов на «озолочённых» частных собственников. Но 
нет – оно снова альтруистически отказывается от дохода в их 
пользу. Так государство лишает себя важных доходов дважды. 
А затем и в третий раз – из-за коррупции.

Лишить государственную казну денег – такой же эффек-
тивный способ подавления мощи страны, как и война. Само-
лёт можно сбить, а ещё проще предотвратить его постройку. 
Поэтому бывшим соцстранам и внушают, что они должны 
развивать такими налогами экономику, понимая, что ничего 
они таким образом не построят.

Не путать с альтруизмом
Вячеслав ТЕТЁКИН, 
депутат Госдумы РФ (фракция КПРФ):

– Никакого особого альтруизма в решении президента 
Франции нет. Нет и беспрецедентной заботы о социальной 
справедливости.

Правящий класс Европы умело защищает свои позиции и 
гибко подстраивается под текущую ситуацию. Как и в этом 
случае. Кризис в Европе налицо. Он вызван не отдельными 
ошибками отдельных руководителей стран или крупнейших 
банков. Нет, кризис имеет системный характер.

Падает экономика, падает жизненный уровень некогда про-
цветающего населения Европы. Если вчера ещё был «золотой 
миллиард», то сегодня он сжимается до «золотых ста миллио-
нов». Средний класс Европы стремительно беднеет. Ещё вчера 
преуспевающие европейские буржуа в Греции, Италии, Испа-
нии, Франции, других странах выходят с протестами на улицы. 
Политическая система Запада начинает трещать по швам.

Вот и вынуждены наиболее дальновидные лидеры искать 
деньги для насыщения бюджета и выполнения социальных 
программ в карманах богачей. 

Однако Франция не первая, где выдвинута эта идея. Ещё 
года два назад, во время предыдущей волны экономического 
кризиса, на этот счёт достаточно жёстко высказался президент 
США Обама, который призвал «жирных котов» американского 
бизнеса поделиться, чтобы успешнее преодолеть последствия 
кризиса.

Крупный капитал Запада извлёк уроки из исторического 
поражения капитализма в России ещё в 1917 году. И готов в 
лице своих наиболее продвинутых представителей заниматься 
балансировкой социальной сферы.

Что касается российской власти, то она, если иметь в виду 
повышение налогов на заработки сверхбогатых, априори на это 
не способна. КПРФ неоднократно выдвигала предложение о 
повышении налогов для этой категории граждан, причём даже 
не до 75, а хотя бы до 40–45 процентов. Такие призывы отвер-
гаются нынешней властью как нечто кощунственное.

Вернуться в свою страну
Андрей БУНИЧ, 
президент Союза предпринимателей и арендаторов России:

– Не следует бездумно увеличивать цифру налогов, напри-
мер, до 75 процентов. Это при нынешних законах даже подтол-
кнёт к уходу в оффшоры. Надо прежде всего добиться принятия 
антиоффшорного законодательства с последующим переводом 
основных операций наших олигархов в российскую юрисдик-
цию и принуждением к принятию статуса налогового резидента 
РФ. Вот это бы серьёзно повлияло на бизнес-климат! 

А контролю над собственными налоговыми резидентами 
надо поучиться у США. Тамошнее налоговое ведомство, Служ-
ба внутренних доходов, способно достать каждого американца 
в любой точке мира. 

Поскольку у нас без конца говорят о социальной ответствен-
ности бизнеса, многие могут подумать, что разбогатевшие 
предприниматели, достигнув определённого уровня, сами 
начнут заниматься благотворительностью. Надо просто чуток 
подождать, пока они проникнутся патриотизмом. Это иллюзия 
или специально распространяемая ложь. 

Патриотическая элита появится не в виде исключений 
только как результат изменения государственной политики. 
Государство должно неуклонно проводить курс на поддержку 
лишь тех бизнес-интересов, которые полезны стране. Те, кто 
владеет крупнейшими компаниями, имеет доступ к ресурсам 
и свободу действия на нашем рынке, должны быть только 
российскими налоговыми резидентами. Проведение госу-
дарством такой линии, безусловно, приведёт к размежеванию 
элит. Те, кто нахапал слишком много и перевёл всё на Запад, 
туда и уедут. А часть бизнеса всё же начнёт работать по-
новому, расширяя вложения в Россию и сокращая западные 
счета. Появятся новые люди – те, кто незаслуженно отодвинут 
компрадорами, – прежде всего из малого, среднего бизнеса. 
А может, из числа тех, кто в своё время бросил предпри-
нимательство, разочаровался и ушёл в другие сферы. Таких 
десятки, сотни тысяч. Будет изменена атмосфера, рамочные 
условия – они просто хлынут на место уехавших компрадоров 
и быстро заполнят ниши.

Созданная таким путём новая генерация предпринимате-
лей и часть старой, выбравшая Россию, могут создать иную 
политическую и моральную обстановку – истинного, а не 
фальшивого патриотизма. Когда реальные экономические 
интересы бизнеса будут совпадать со стратегическими целями 
страны и её народа.

Опрос подготовил Владимир СУХОМЛИНОВ.
Публикуется с разрешения «Литературной газеты».
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французского

ПиСьмА из бОГУчАРА

Борис ВАУлИН
Фото михаила ВязОВОГО

На стене кабинета мэра 
Богучара Ивана Нежельско-
го большой герб города. «В 
золотом щите черный хорек с 
червлеными глазами и языком. 
В вольной части герб Воронеж-
ской губернии. Щит увенчан 
серебряною короною о трёх 
зубцах и окружен двумя золо-
тыми колосьями, соединенны-
ми Александровскою лентою», 
- именно таким утвердил герб 
правительственный сенат в 
октябре 1859 года. Поскольку 
Богучар входит в число малых 
исторических городов России, 
то память о предках, память о 
прошедших годах здесь стара-
ются сберечь для потомков.

Надо сказать, что скудный 
бюджет и отсутствие «рок-
феллеров» местного разлива 
играют в этом случае положи-
тельную роль, поскольку точеч-
ная застройка в угоду богатым 
людям способна испохабить 
город и лишить его своего осо-
бого лица. Печальный тому 
пример сам Воронеж, где се-
годня процветает архитектур-
ная эклектика с претензией 
на помпезность. В Богучаре 
же отмечаешь своеобразный 
ансамбль уездных земских 

учреждений, и ловишь себя на 
мысли, что подобного нигде 
больше не встречал. 

На улицах Кирова, 1 Мая, 
Володарского вековая стари-
на окутывает здания земской 
управы, больницы, богадельни, 
несколько купеческих домов с 
магазинами. В конце 1870 года 
построена пожарная часть с 
восьмигранной каланчой, через 
два года появилась женская 
гимназия, в 1900 в Народный 
дом пришли приверженцы 
культурного досуга, а через 
два года начались занятия в 
ремесленном училище. На бу-
дущий год исполнится сто лет 
зданию мужской гимназии. На 
стене – мемориальная доска, 
извещающая о том, что здесь в 
1915-1918 годах учился Миха-
ил Шолохов. В центре города 
и бюст великого русского пи-
сателя, лауреата Нобелевской 
премии. 

Кстати, к 110-летию дру-
гого известного советского 
писателя Андрея Платонова в 
городском парке на огромном 
гранитном камне установлена 
мемориальная доска. Памят-
ный знак информирует, что 
русский прозаик и драматург 
проводил в «богучарском крае 
мелиорацию земель и руково-
дил электрификацией уезда». 

В том же 2009 году на другой 
стороне центральной аллеи 
парка установили ещё один 
гранитный валун. На памятном 
знаке портрет уроженца города 
знаменитого фольклориста-
собирателя и издателя русских 
народных сказок Александра 
Афанасьева. О всех знамени-
тых земляках есть экспозиции 
в историко-краеведческом 
музее, и его директор Алла 
Сахно может рассказывать об 
экспонатах собрания сколь 
угодно долго. Да и то сказать, 
их же здесь более 30 тысяч. 
Во время войны здание музея 
было разрушено и разграблено, 
многие экспонаты бесследно 
исчезли. Буквально по крохам 
энтузиасты восстанавливали 
экспозицию. А сегодня в городе 
самостоятельно действует ещё 
и музей кукол. Где ещё такой 
найдешь?

Есть в маленьких истори-
ческих городках проблемы, 
которые они в принципе не 
могут решить своими силами. 
Одна из них – участь старин-
ных зданий и построек 20-30-х 
годов прошлого века, которые 
входят в реестр федеральной 
собственности. В этих случа-
ях руководители города без 
десятков разрешающих бумаг 
из московских федеральных 

учреждений даже пальцем не 
могут к ним прикоснуться – 
ни продать, ни сломать, ни в 
аренду сдать.

 В Боброве, например, в 
самом центре города стоят уже 
много лет за забором облупив-
шиеся здания бывшей воинской 
части. Бобровцы – патриоты 
своего города и, конечно же, 
им хочется, чтобы старинный 
город вызывал добрые чувства 
у всех его гостей. Куда только 
ни писали руководители города 
и района, как только ни пыта-
лись уговорить Минобороны 
передать эти развалюхи в поль-
зу города – бесполезно. Пусть 
обрушатся от старости, пусть 
сгорят в случайном пожаре, но 
отдать не отдадим. Тот факт, 
что постройки уродуют центр 
преображающегося города, Мо-
скву не волнует. Много лет по-
трачено на переписку, и только 
пару месяцев назад проблема 
как будто начала сдвигаться с 
мертвой точки. 

Множество примеров, когда 
историческое здание принад-
лежит частнику, а он не знает, 
что с ним делать. Некий мо-
сквич купил в своё время про-
изводственные цеха бывшего 
чугунолитейного завода почти 
в центре Богучара. Теперь на 
этой огромной площади растёт 

бурьян, а депутаты и мэрия 
бессильны что-либо изменить. 
Или вот на окраине Богучара 
высится крепкое, краснокир-
пичное трехэтажное здание, за 
забором обширный заасфаль-
тированный двор. Памятник 
промышленной архитектуры 
– мельница построена в 1910 
году. Внутри - довоенное им-
портное оборудование, но оно 
стоит без дела уже много лет. 
Теперь, чтобы не растащили 
здание по кирпичику, его хозяе-
ва – руководители ООО «Гали-
евский элеватор» вынуждены 
содержать сторожей. Перестро-
ить памятник или снести его 
нельзя. В Свердловской обла-
сти памятники промышленной 
архитектуры реставрируют 
и отлично используют: там 
туристы толпами ходят. Мы, 
очевидно, будем дожидаться, 
пока такие памятники сами 
развалятся от времени. 

Из шести дореволюцион-
ных церквей Богучара ныне 
действует только одна. Храм 
святого мученика Иоанна во-
ина 107 лет уже возвышается 
на холме на окраине города. 
Четырехъярусная колокольня 
и шлемовидный купол видны 
издалека. За годы всевозмож-
ных гонений вид у церкви стал 
неказистым. Косметический 

ремонт, конечно, делают, но 
нужна основательная рестав-
рация, однако денег на неё, по 
словам молодого священника, 
пока нет. 

От храма, если посмотреть 
вниз, на панораму города, хо-
рошо видно здание бывшей 
тюрьмы, сооруженной в сере-
дине XIX века. Провалившаяся 
крыша, пустые глазницы окон 
с раскуроченными решётками. 
Его либо снести надо, чтобы 
не портить вид города, либо 
превратить в музей тюремного 
быта. Необычно? А почему бы 
и нет, ведь это единственное 
здание пенитенциарной систе-
мы царской России, сохранив-
шееся в Воронежской области. 
Хозяин здания, местное райпо, 
по словам его председателя 
Виктора Замчалова, готов за 
недорогую цену продать зда-
ние, чтобы не видеть, как оно 
рушится. Увы, желающих нет. 

Вспомним, какой огромной 
популярностью у туристов 
пользуются бывшие казематы 
Петропавловской крепости в 
Петербурге. И это, вероятно, 
единственный такой музей в 
России. Почему бы в Богучаре 
не организовать второй? Может 
быть, кто-то из воронежских 
богатых людей заинтересуется 
этой идеей? 

У тысяч небольших, провинциальных 
городков России нынче одни и те 
же проблемы. Скудные бюджеты, 
крайний дефицит рабочих мест, 
безработица, отъезд на заработки 
сотен работоспособных людей, 
отсутствие развитой промышленно-
строительной структуры и развитого 
частного бизнеса ставят трудности 
в создании внебюджетных 
накоплений. Добавим сюда 
всевозможные коммунальные и 
социальные неурядицы, вызывающие 
недовольство населения. Как в таких 
условиях живётся тем, кто остался 
предан своей малой родине, не 
теряют ли они жизненный оптимизм? 
Об этом цикл публикаций под общей 
рубрикой «Письма из Богучара».

Не потерять бы памяти следы
Мельница столетнего возраста. Памятный знак писателю Андрею Платонову.

«Коммуна» уже сообщала 
о том, что в минувшую 
пятницу в Воронеже со-
стоялось выездное со-
вещание Министерства 
здравоохранения РФ. 
Вела его министр Верони-
ка Скворцова.

Артём ДАРьИН

Но прежде заместители гу-
бернаторов и руководители 
органов здравоохранения обла-
стей Центрального федерально-
го округа знакомились с прин-
ципами оказания медицинской 
помощи в ведущих лечебно-
профилактических учреждени-
ях областного центра, увидели 
работу новейшей медицинской 
аппаратуры. Самой Скворцовой 
уже в аэропорту Воронежа был 
показан базирующийся здесь 
санитарный самолёт Pilatus 
PC-12, обслуживающий терри-
ториальный центр медицины 
катастроф. Борт оснащён серти-
фицированным оборудованием 
для поддержания всех жизнен-
но важных функций организма, 
в том числе для искусственной 
вентиляции лёгких. Самолёт 
начал работать лишь месяц на-
зад, но уже активно доставляет 
больных из дальних районов  в 
областные ЛПУ.

В областном перинатальном 
центре работники Министер-
ства ознакомились с работой 
регистратуры, где хранятся 
электронные медкарты паци-
енток, с родильным отделением 
и индивидуальными родовыми, 
оперблоком с тремя большими 
операционными залами. За 15 
месяцев работы здесь принято 
более 5 тысяч родов, причем 
около 90 процентов из них 
были осложнёнными, когда у 
новорожденных отмечалась 
экстремально низкая масса 
тела, то есть до полутора кило-
граммов. Благодаря высокому 
профессионализму работаю-
щих здесь медиков младенцы 
восстанавливаются без инва-
лидности и растут в дальней-
шем здоровыми детьми.

- Ваш центр одним из пер-
вых в стране освоил неонаталь-
ную хирургию, позволяющую 
оперировать ребёнка в первые 
дни его жизни, - отметила Ве-
роника Скворцова. – Приятно, 
что работающие здесь доктора 
– профессионалы высочайшего 
класса, которые могут оказать 
честь любому региону. 

Высокая оценка звучала и 
дальше, когда гости осматрива-
ли оперблок кардиологическо-
го центра ВОКБ №1. Гибрид-
ная операционная, которая 
здесь успешно действует – одна 
из первых в России. Она позво-
ляет проводить одновременно 
открытые и малоинвазивные 
операции. В прошлом году 
здесь было выполнено 1650 
операций на сердце, причем 
свыше 500 из них – в условиях 
искусственного кровообраще-
ния. Именно здесь оперируют 
новорожденных со сложными 
врождёнными пороками сердца 
и сосудов.

- По спектру проводимых 
манипуляций ваш центр равен 
лучшим международным кли-
никам, - вновь похвалила хозя-
ев министр здравоохранения.

Она также отметила тот 
факт, что в областной боль-
нице в целом очень хорошо 
поставлена работа с кадрами и, 
в частности, подготовка новых 
специалистов. 

- Если мы этого добьемся в 
каждом регионе нашей страны, 
у нас в здравоохранении будет 
полный порядок, - выразила 
уверенность министр. 

Добрые слова в адрес хозяев 
- не обычно принятая похвала 
принимающей стороне. Объ-
ективно говоря, воронежское 
здравоохранение действительно 

стало за последние годы россий-
ским региональным лидером. 
Чрезвычайно сложное поло-
жение, к примеру, сложилось в 
Воронежской области с оказа-
нием онкологической помощи. 
Отставание возникло по многим 
причинам, и, естественно, оно 
не могло не волновать руково-
дителей области. В то же время 
в начале этого года в Воронеже 
открылся частный лечебно-
диагностический онкологиче-
ский центр, оснащённый по 
последнему слову медицинской 
техники. Поэтому руководите-
ли здравоохранения региона и 
лично губернатор Алексей Гор-
деев, не теряя времени, реши-
ли развивать государственно-
частное партнерство. Настрой 
договаривающихся сторон по-
казывает, что подобная форма 
сотрудничества может стать 
взаимовыгодной и для частно-
го капитала, и для интересов 
государственного здравоохра-
нения. Определить наиболее 
оптимальные пути этого пар-
тнёрства – вот главная задача, 
и воронежцы являются здесь 
первопроходцами. 

Пример они показывают и 
в развитии телемедицины, ор-
ганизации помощи пострадав-
шим при ДТП, стопроцентном 
оснащении бригад «скорой 
помощи» системой косми-
ческого наблюдения, тесной 

взаимосвязи некоторых отде-
лений областной клинической 
больницы со столичными НИИ 
(один из примеров – програм-
ма «Урология»). Внедрению в 
практику новшеств можно по 
праву гордиться и ставить их 
в заслугу. Это своеобразный 
высший уровень развития ны-
нешнего здравоохранения.

Но вершина не может су-
ществовать без основы. Имен-
но об основе воронежского 
здравоохранения, его первом 
уровне, рассказал участникам 
совещания руководитель де-
партамента здравоохранения 
области Владимир Ведринцев. 
Это и понятно, потому что 
подавляющему большинству 
больных вполне достаточно 
помощи участковой службы и 
врачей общей практики. А вот 
насколько эта помощь каче-
ственна, насколько грамотны 
специалисты первого уровня и 
зависит действенность первого 
уровня медицинской помощи. 
В селах области открыты двери 
610 кабинетов врачей общей 
практики. Нынче дополни-
тельно открывается 15 постов 
«скорой помощи». По оценкам 
специалистов департамента, 
теперь всё население области, 
включая и труднодоступные 
сёла и хутора, может получить 
квалифицированную помощь в 
течение 30 минут. Плюс к этому 

открытие отделений неотлож-
ной помощи в поликлиниках, 
расширение сети дневных ста-
ционаров. Усиление профи-
лактической направленности 
позволит больным не выходить 
со своими недугами на второй 
уровень медпомощи. 

Он подразумевает лечение 
больных в межмуниципальных 
медицинских учреждениях. То 
есть в межрайонных отделени-
ях наиболее мощных больниц, 
рассредоточенных на терри-
тории области по географиче-
скому принципу, межрайонных 
детских реабилитационных 
центрах, в отделениях восста-
новительного лечения. Есть 
мысль перепрофилировать 
две городские больницы Во-
ронежа под реабилитационные. 
Больного человека надо лечить 
так, чтобы его здоровье через 
короткое время не требовало 
нового лечения, теперь уже 
с применением высоких тех-
нологий. Поэтому пациент 
должен своевременно восста-
навливаться после сложного 
лечения: сначала, возможно, в 
условиях профильной больни-
цы, затем в санатории.  

Подводя итоги поездки, 
Алексей Гордеев отметил, что 
осмотренные центры явля-
ются ключевыми объектами 
здравоохранения Воронежской 
области. 

- Мы видим показатели того, 
как здесь предоставляются 
медицинские услуги и как 
люди оценивают эту работу. И 
показатели постоянно улучша-
ются. Важно, что федеральный 
министр, посмотрев эти объек-
ты, может рассматривать Воро-
нежскую область как надежную 
площадку для дальнейшего 
развития. Достаточно много 
федеральных денег выделяется 
для модернизации системы, и 
мы надеемся, что программа 
продлится и в следующем году. 
Мы в этом смысле надежные 
партнеры. 

Вероника Скворцова под-
твердила слова губернатора и 
поблагодарила его за контроль 
и координацию программы мо-
дернизации здравоохранения в 
Воронежской области. 

- Положительные оценки 
Федерального центра – это 
хорошо, приятно. Но главное, 
чтобы люди говорили – да, мы 
почувствовали, что здравоох-
ранение качественное и до-
ступное, - подчеркнул Алексей 
Гордеев.

Территория здоровья
Актуально | Организация медицинской помощи в Воронежской области может служить примером для других регионов

В перинатальном центре министр Вероника Скворцова и губернатор Алексей  
Гордеев слушают пояснения главного врача ОКБ №1 Александра Шукина.
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ВеСти
Фонари на лесных 
тропинках

Долгожданная рекон-
струкция автодороги Во-
ронеж – Луганск – Орловка 
закончена. Как пояснили в 
администрации Петинского 
сельского поселения, что в 
Хохольском районе, на одних 
участках дороги сделан ямоч-
ный ремонт, на других - поло-
жен новый асфальт. Появился 
новый асфальт и у автобусной 
остановки в поселке Орловка. 
Тротуар будет скоро и на 
улице Чаянова Опытной 
станции. Там же планируют 
выложить дорожку от мест-
ного детского сада. Во вре-
мя субботников сотрудники 
сельской администрации 
расчистили переход через лес 
из Петина в Орловку. Такую 
же дорожку «прорубили» со 
стороны Опытной станции. 
На этих лесных тропинках 
загорятся фонари. 

На связи – автобус
Все школьные автобусы 

Верхнемамонского района 
оборудованы навигацион-
ной системой ГЛОНАСС. 
Благодаря этому диспетчер 
может определять направ-
ление движения и скорость, 
расход топлива, фиксировать 
остановки, контролировать 
отклонения от маршрута, 
отслеживать несанкциони-
рованные простои, «пустые» 
пробеги и в целом график 
работы водителя. Но самое 
главное - двухсторонняя связь 
между водителем и диспетче-
ром обеспечит безопасность 
перевозки детей, что особен-
но важно при возникновении 
внештатных ситуаций.

Павшим воинам 
Четырнадцать воинских 

захоронений на территории 
Кантемировского района по-
пали в целевую программу 
«Обеспечение сохранности и 
ремонт военно-мемориальных 
объектов на территории Во-
ронежской области в 2012 
году». Уже завершён ремонт 
памятников в Фисенково 
и Валентиновке. Близки к 
завершению работы в Ми-
трофановке, Пасеково, Ново-
белой и на хуторе Солёном. 
По плану в ближайшее время 
должен быть закончен капи-
тальный ремонт воинских 
захоронений в Шевченко-
во, Михайловке, Куликовке, 
Бондарево, Волоконовке, 
Писаревке, Титаревке, Кан-
темировке.

Анастасия ВОрОНИНА, 
Ирина ШЛЕНСКАЯ,  

Светлана ШАМАКИНА.
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ДОКУМеНтАльНый ОчерК

Проблема Карибского кризиса 
многогранна и объёмна. О ней написаны 
тысячи томов, созданы сотни фильмов. 
Куба и Фидель Кастро до сих пор являются 
объектами пристального внимания
Виктор АВдееВ

Кризис начался 14 октября 1962 года, когда американский 
самолет разведчик U-2 во время одного из регулярных облетов 
Кубы обнаружил на острове советские ракеты средней дально-
сти. По решению президента США Джона Кеннеди срочно был 
создан специальный Исполнительный комитет, который обсуж-
дал возможные пути решения возникшей проблемы. Заседания 
комитета носили секретный характер. Однако очередной облет 
Кубы на U-2 показал, что несколько ракет уже установлены и 
готовы к боевым пускам. Сторонники силового варианта пыта-
лись убедить Кеннеди как можно скорее начать массированную 
бомбардировку острова. 22 октября американский президент 
выступил с обращением к народу, объявив о наличии на Кубе 
советского наступательного оружия, после чего в США нача-
лась паника. Мирное население Флориды поспешно покидало 
свои дома и устремлялось на север страны. 

Кульминацией Карибского кризиса считается 27 октября 
1962 года, когда над кубинской провинцией Ориенте советски-
ми ракетчиками был сбит американский самолет-разведчик.

Разместив на кубинской территории советские ракеты, 
способные поражать цели на расстоянии до 4000 километров, 
Советский Союз мог держать под прицелом около половины 
стратегических бомбардировщиков США. Кроме этого, аме-
риканские радары системы раннего предупреждения были 
направлены в сторону СССР и не были приспособлены к обна-
ружению запусков с Кубы. И мы, и американцы понимали, что 
таким образом Москве удалось достичь ядерного паритета.

Операция по переброске советских войск на Кубу осущест-
влялась под кодовым названием «Анадырь». В короткий срок 
морским путем были поставлены баллистические ракеты с 
обычными и ядерными боеголовками, вертолетный полк, кры-
латые ракеты, несколько батарей зенитных орудий, установки 
С-75, танковые подразделения, оснащенные новейшими Т-55. 
На Кубу также направлялась внушительная группировка ВМФ: 
крейсеры, эсминцы, подводные лодки, в том числе с ядерными 
ракетами. Численный состав группы советских вооруженных 
сил на острове Свободы в период Карибского кризиса составлял 
свыше 50 тысяч человек. Командующим группировкой был 
назначен Исса Плиев. 

Куба стала первой страной, которая выбрала коммунисти-
ческий путь без значительного военного или политического 
вмешательства со стороны СССР. Революционеры пришли к 
власти без единого советского патрона и без единого совет-
ского рубля. Куба была глубоко символична для советских 
лидеров, в особенности для Н. С. Хрущева, считавшего защиту 
острова делом чести для международной репутации СССР и 
коммунистической идеологии. Он был уверен, что размещение 
ракет на Кубе защитит остров от повторного американского 
вторжения. Размещение важнейшего вида оружия на Кубе 
также продемонстрировало бы важность советско-кубинского 
альянса Фиделю Кастро, требовавшему материального под-
тверждения советской поддержки его правительству. Кубин-
ские вооруженные силы насчитывали в своих рядах около 
400 тысяч человек.

Противостояние между США и Кубой началось после 
победы на Кубе 1 января 1959 года народной революции, 
положившей конец не только колониальному режиму, но и 
военно-бюрократической диктатуре во главе с Фульгенсио 
Батиста. В том же году США прервали дипломатические от-
ношения с Кубой. Советский Союз с середины 1960 года по 
взаимному соглашению начал поставлять вооружение для 
кубинской армии. 

Американцы разрабатывали планы по свержению рево-
люционного правительства Фиделя Кастро. Первым актом 
этого плана явилось вторжение на Кубу 17 апреля 1961 года в 
районе Плайя Хирон контрреволюционных сил численностью 
более 1500 человек, которые были полностью разгромлены в 
течение 72 часов – 1197 десантников попали в плен. Кубинские 
«контрас» должны были закрепиться на этом клочке земли, 
после чего в бой вступили бы главные силы – американские 
войска. Операцией по отражению высадки десанта руководил 
Фидель. 

В декабре 1961 года военнопленные были обменены на про-
довольствие и медикаменты общей стоимостью 53 миллиона 
долларов. На организацию интервенции США израсходовали 
еще свыше 80 миллионов из своей казны. После такого акта 
саморазоблачения Эйзенхауэр отдал распоряжение Пентагону 
готовить операцию с использованием национальных воору-
женных сил. Для этого создавались специальные десантные 
подразделения, был усилен гарнизон военно-морской базы в 
Гуантанамо, а президент США получил согласие Конгресса на 
призыв в армию 150 тысяч резервистов. СССР неоднократно 
предостерегал американское правительство о недопустимости 
провокаций против революционной Кубы, но все это попросту 
игнорировалось. Советским Союзом было принято решение об 
ответных мерах. Уже в разгар Карибского кризиса президент 
США Джон Кеннеди отдал приказ вывести к берегам Кубы 
практически все соединения военно-морского флота, а также 
привести в боевую готовность стратегическую авиацию. Для ор-
ганизации блокады было выделено 238 кораблей: 8 авианосцев, 
2 крейсера, 118 эсминцев, 13 подводных лодок, 65 десантных и 
32 вспомогательных судов. Во Флориде была сконцентриро-
вана почти 250-тысячная группировка американских войск, 
состоявшая из морской пехоты, авиационных, десантных, 
танковых и других подразделений.

Мне было 20 лет, когда в августе 1962 года в числе советских 
военнослужащих я был направлен на Кубу в составе дивизиона 
оперативно-тактических ракет класса «Луна» на сухогрузе 
«Илья Мечников». 

(Продолжение следует).

Карибский 
кризис

Об АВтОре
Виктор Иванович Авдеев родился 
5 марта 1942 года в селе Хохол 
Хохольского района Воронежской 
области. В 1952 году окончил 
среднюю школу. До призыва в 
армию работал на стройке в Мур-
манске. В 1962 году в составе 
советских войск был направлен в 
Республику Куба. После срочной 
службы работал переводчиком в 
группе военных советников при 
кубинских вооруженных силах. 
Вернувшись на Родину, поступил 
на испанское отделение факульте-
та романо-германской филологии 
Воронежского госуниверситета.

С 1972 года работал в УКГБ по Воронежской области, в 
Службе внешней разведки за рубежом. Полковник в отставке. 
Живет в Москве. Автор четырех книг стихов и воспоминаний.

Наталья НекрылОВА
Фото Ивана НеНАшевА

Согласно данным Всемир-
ной организации здравоох-
ранения профессия педагога 
коррекционной школы входит 
в список наиболее тяжёлых в 
плане психологических нагру-
зок. Но Владимир Григорьевич 
посвятил тифлопедагогике три 
десятилетия своей жизни. А в 
школе-интернате № 3 он пре-
подаёт уже 22 года - с самого 
её основания. 

- Каждый день вижу перед 
собой детей, которые за свою 
недолгую жизнь столкнулись 
с такими трудностями, о ко-
торых не каждый взрослый 
имеет понятие, - признаётся 
учитель. – Часто читаю в их 
глазах желание выговориться, 
рассказать о своих пережи-
ваниях. Приходится быть то 
священником-исповедником, 
то психологом. Важно в ми-
нуту отчаяния убедить ре-
бенка в том, что он сможет 
реализовать себя, несмотря 
на болезнь, сумеет быть счаст-
ливым.

Владимир Баранов своей 
главной задачей считает не 
просто дать ребятам определён-
ный набор знаний, но прежде 
всего морально подготовить 
их к вступлению в большой 
мир, который так часто бывает 
жесток. И ведь получается у 
них занять достойное место в 
жизни: из стен школы выходят 
будущие психологи, програм-
мисты, спортсмены, музыкан-
ты и певцы. 

Владимир Григорьевич 
полагает, что модная нынче 
тенденция – инклюзивное об-
разование – это палка о двух 
концах.

- С одной стороны, пре-
красно, когда ребенок с осо-
бенностями в развитии входит 
в коллектив, учится общаться, 
не изолирован от общества. 
Ведь в коррекционных школах 
с определенным направлени-
ем у детей общие проблемы, 
они живут в своем маленьком 
мирке. А в обычном учебном 
заведении - целое поле жизни. 
Но с другой стороны, наше 
государство пока не готово к 
инклюзии: и менталитет людей 

не позволяет её безбоязненно 
ввести, и материальных воз-
можностей не хватает.

Дети с нарушениями зрения, 
которые занимаются вместе 
со здоровыми сверстниками, 
элементарно не успевают за 
ними. Ребёнок, использующий 
брайлевский шрифт, пишет 
на 20 процентов медленнее. 
Поэтому, чтобы выполнить 
контрольную работу, ему нуж-
но давать меньше заданий или 
больше времени.

Кроме того, особой мето-
дики следует придерживаться 
при объяснении материала. 
Так, дети с некоторыми забо-
леваниями глаз воспринимают 
только один цвет: или жёлтый, 

или синий, или красный. В 
специализированной шко-
ле учителя делают для них 
разноцветные карточки. В 
обычной школе, где в классе 
25 человек, реализовать всё 
это невозможно (к слову, в 
коррекционных классах – от 4 
до 12 человек). У государства 
нет возможности предоста-
вить каждому нуждающемуся 
тьютора – человека с высшим 
педагогическим образованием, 
который помогал бы осваивать 
учебную программу. Да и педа-
гогам никто не заплатит за до-
полнительную нагрузку. Есть 
и психологический аспект. 
Ребёнок с ограниченными 
возможностями для своих 

родных – центр Вселенной. 
А чужие люди не всегда столь 
благожелательны. В детском 
коллективе ребенок с особен-
ностями, как правило, чув-
ствует себя аутсайдером. Но 
и это, по мнению Владимира 
Баранова, не самое главное. 
Дело в том, что у 85 процентов 
незрячих или слабовидящих 
детей присутствует то или 
иное поражение нервной си-
стемы. И зачастую трудности 
с запоминанием, письмом, 
речью и ассоциативным мыш-
лением связаны не только с 
основным заболеванием, но и 
сопутствующими более глубо-
кими нарушениями функций 
головного мозга. 

- Когда ребенок поступает к 
нам, я использую специальную 
систему тестирования, которая 
позволяет выявить возможные 
проблемы. И у каждого они 
свои. Поэтому если в случае со 
здоровыми детьми ещё можно 
говорить о каких-то типичных 
возрастных особенностях, то 
у незрячих ребят всё индиви-
дуально, как индивидуальна 
картина болезни. К каждому 
нужно подобрать свой ключик, 
- объясняет педагог.

Родители слабовидящих де-
тей зачастую самим себе боятся 
признаться, что их ребенок 
болен, и заставляют его ходить 
в обычную школу. Это большая 
ошибка. Там он несколько лет 
просто сидит за партой, практи-
чески ничего не видит и потому 
не развивается. А потом, когда 
мама и папа одумываются, он, 
полностью ослепнув, приходит-
таки в коррекционное учебное 
заведение.

- Но ценные годы уже по-
теряны, ученик не в состоя-
нии пользоваться обычным, 
плоским, шрифтом, и ещё не 
изучил брайлевский. Детский 
мозг без развития быстро те-
ряет пластичность, и требуются 
колоссальные усилия, чтобы 
потом догнать ровесников, - го-
ворит Владимир Григорьевич. 

- Что заставляет вас каждый 
день помогать ребятам преодо-
левать болезнь и сопереживать 
каждому из них? – спрашиваю 
учителя.

- Это моя дорога, сам её 
выбрал. Большая радость и 
гордость – знать, что жизнь у 
бывших учеников складывает-
ся хорошо.

Читая Пушкина... руками
Педсовет | Уже тридцать лет Владимир Баранов преподаёт русский язык и литературу незрячим детям
Идёт урок. Детские пальцы быстро-быстро бегают по 
выпуклым шероховатостям на девственно-чистых на 
взгляд нас, зрячих, страницах. Но в этих выколотых 
на бумаге методом Брайля строках – стихи Пушкина и 
Тютчева, рассказы Бунина и Чехова, пьесы Горького и 
Островского. Да, учащиеся воронежской коррекцион-
ной общеобразовательной школы-интерната № 3 для 
слепых и слабовидящих детей читают не глазами, а 
руками. А за учительским столом в это время сидит их 
строгий, но добрый наставник – преподаватель рус-
ского языка и литературы, педагог с тридцатилетним 
стажем, почётный работник общего образования РФ 
Владимир Баранов. 

Педагогу приходится быть то священником-исповедником, то психологом.

Анна ШАлАГИНА,
кандидат искусствоведения,  
член Союза композиторов рФ

Её имя хорошо знакомо 
воронежской публике. Яркая 
и вдохновенная пианистка, 
лауреат международного и 
всероссийских конкурсов, она 
успела заявить о себе и на ниве 
педагогической деятельности в 
Воронежском государственном 
педагогическом университете, 
и в роли ведущей музыкальных 
вечеров в Доме актёра, и как 
музыкант, уже многие годы 
успешно исполняющий про-
изведения воронежских авто-
ров. Словом, её вполне можно 
считать медийной персоной, 
хорошо известной в Воронеже 
и за его пределами, и открытой 
для новых начинаний.

На первом концерте стало 
сразу понятно, что традици-
онные точки опоры – имена 
старейших и ушедших ком-
позиторов, и знакомые, уже 
исполнявшиеся ранее произ-
ведения, – находят своё заслу-
женное место среди разного 
рода новшеств. А новшества 
были заметны: от, казалось бы, 
не столь уж «судьбоносной» 
перестановки рояля в зале 
Дома композиторов до вообра-

жаемых и в то же время уже об-
ретающих реальные очертания 
планов о создании камерного 
музыкального театра. Рояль, 
кстати, переместился поближе 
к камину, и его звучание обрело 
более выигрышную акустику.

«От сердца к сердцу» - с 
таким названием концерт явно 
претендовал на искренность 
и душевность, и он вполне 
соответствовал этому. Празд-
ник буквально обрушился на 
публику, когда в камерной 
обстановке Союза композито-
ров зазвенели под приплясы и 
бойкий топот каблучков «Пес-
ни Воронежско-Белгородского 
пограничья» в исполнении 
прославленного фольклорного 
ансамбля «Воля» под руко-
водством Заслуженного дея-
теля Российской Федерации, 
члена Союза композиторов 
России, профессора ВГАИ Га-
лины Сысоевой. Это красочное, 
увлекающее действо как будто 
приглашало поучаствовать в 
празднике всех присутствую-
щих, и на такой же динамичной,  
приподнятой ноте прошёл весь 
концерт.

Затем русскую удаль сме-
нила русская печаль. В фор-
тепианной поэме Алексан-
дра Украинского «О России 

с любовью и болью» можно 
было услышать и народные 
напевы, и отголоски русской 
академической музыки, и звон 
колоколов. Не раз интерпре-
тировавшая это произведение 
Лариса Вахтель исполняла его 
снова, и, казалось, ею опять 
были найдены новые тонкости 
и глубины этой музыки.

Музыканты-исполнители 
– особая команда в Союзе 
композиторов. Без их желания 
творить вместе с композито-
рами новое искусство вряд ли 
оно могло бы состояться. И в 
нынешней программе публика 
снова увидела и услышала тех, 
кто постоянно поддерживает 
Союз – энтузиастов в самом 
прямом смысле слова. Вновь 
успешно выступали солисты 
Воронежского театра оперы и 
балета А.Тюхин, С.Мещерский, 
Е.Петриченко, А.Добролюбова, 
ни один концерт, кажется, не 
обходится и без очень красиво-
го баритона М.Лобаса.

Музыканты вновь доказа-
ли свою способность испол-
нять современную музыку, 
а звучавшие произведения 
– свою востребованность. В 
исполнявшейся музыке явно 
присутствовала русская тема. 
Выстраивались соответствен-
но и творческие параллели с 
русской поэзией – «Мужик» 
А.Мозалевского написан на 
стихи А.Платонова, «Иван-да-
Марья» В.Наумова – на стихи 
В.Семернина, «Она сидела на 
полу…» Т.Шипулиной – на сти-
хи Ф.Тютчева. Прорисовыва-
лись и иные мотивы – творче-

ство писателя Г.Троепольского 
создало импульс для произ-
ведения В.Беляева «Белый 
Бим Черное ухо». Временами 
сумеречные, меланхолические 
настроения и напряженный 
драматизм модулировали в 
безмятежные сферы. «Дере-
венский вечер» М.Цайгера в 
исполнении ансамбля «Юные 
воронежские балалаечники» 
под руководством И.Иншакова 
и «Канцона» Г.Ставонина, 
которую сыграл ансамбль скри-
пачей ДШИ №11 под руко-
водством Н.Трембовельской, 

как раз и образовали островки 
такой безмятежности и про-
светленности.

Насыщенность концертной 
программы не означала, одна-
ко, нарочитой её сложности. 
Даже то, что было «непро-
сто» - «Венера, дикая звезда» 
Е.Ткачевой на стихи Р.Лютой, 
где кипели настоящие драма-
тические страсти (исполнитель 
– А.Добролюбова) или «Парти-
та» Д.Ушакова в исполнении 
автора, уносящая в какие-то 
запредельные иррациональные 
миры, - лишь придали дополни-

тельный накал. И как прекрас-
но был решен финал концерта! 
Один автор, Д.Ушаков, явился 
сразу в двух лицах – сначала, в 
«Партите» - виртуоза, ниспро-
вергателя и тут же – воплощен-
ного смирения – в «Свете ти-
хий» в исполнении камерного 
хора ВГАИ под руководством 
Н.Матвеева.

Эти проверенные  драматур-
гические приёмы контрастов 
сработали безотказно – их 
продуманность и явная неслу-
чайность и обеспечили такой 
искренний отклик у публики.

Концерт у камина
В творческих союзах | Свой 75-й сезон Воронежская организация Союза композиторов РФ  
встретила новой программой и с новым председателем творческого содружества
Изменился статус и бывшего председателя - профес-
сора, доктора искусствоведения Евгения Трембовель-
ского, который, не покидая привычного капитанского 
мостика на корабле музыкального искусства, стал 
теперь «почётным председателем» Союза. Бразды же 
непосредственного правления переданы другому про-
фессору Ларисе Вахтель. 

Лариса Вахтель представляет ансамбль «Воля».

«Золушка»  
вспомнила фею

В доме культуры Бутурлинов-
ского района «Октябрь» прошёл 
благотворительный концерт, по-
свящённый памяти основатель-
ницы и первого руководителя 
народного хореографического 
ансамбля «Золушка» Алексан-
дры Морковиной. 

Этот коллектив известен да-
леко за пределами Воронежской 
области. Своё танцевальное 
мастерство его участники де-
монстрировали и на зарубежных 
сценах. В копилке «Золушки» 
немало значительных дости-
жений на областных, межре-
гиональных и всероссийских 
конкурсах. И сегодня ансамбль 
достойно представляет Бутур-
линовский район. 

В программе приняли уча-
стие ансамбли «Золушка», 
«Калинка»,  «Славяночка», 
«Семь плюс», «Мираж» и  само-
деятельные артисты народного 
театра. 

Средства от благотворитель-
ного концерта пойдут на бла-
гоустройство места захоронения 
Александры Морковиной. 

Светлана ВИКТОРОВА.

Светлана ереМееВА
Новохопёрский район

…В посёлок Новохопер-
ский Ольга Сергеевна Уткова 
переехала 18 лет назад. До 
этого жила в городе Ош в Кир-
гизии, работала старшим ин-
женером в гидрометеоцентре. 
Но обстоятельства вынудили 
перебираться в центр России. 
Человек она деятельный, энер-
гичный, поэтому, глядя на мо-
лодёжь, решила и сама освоить 
компьютер. Освоить в 65 лет. 
А главными наставниками её 
в этом деле оказались внуки 
Виталик и Наташа. 

К освоению Интернета пен-
сионерка подошла серьёзно: 

не только прилежно слушала 
советы внуков, но и самостоя-
тельно проштудировала тол-
стенную книгу «Персональный 
компьютер». Признаётся, что 
сначала было страшно нажать 
не на ту кнопку, однако быстро 
поняла, что аппарат на ошибки 
начинающих «не обижается» 
и оплошность можно быстро 
исправить. Уткова попросила 
родных завести ей страничку 
в «Одноклассниках». Просьбу 
её не только выполнили, но и 
перевыполнили. Сыновья и 
внуки создали для неё каждый 
свою страничку в социальных 
сетях. Ольга Сергеевна такой 
«многостраничной» жизни не 
испугалась: все пароли и логи-

ны записала в тетрадь и начала 
налаживать контакты.

Теперь у неё есть страницы 
и «ВКонтакте», и в «Фейсбу-
ке», и ещё страничку «Мой 
мирок», где разместила фото-
графии поделок, цветов и козы 
Дашки. Уткова ведёт большую 
электронную переписку, берёт 
из Интернета советы по цвето-
водству и огородничеству. К 

тому же освоила скайп и об-
щается по нему с сыновьями. 
Один из них живёт в Вологде, 
другой – в Крыму, а ещё двое 
– в Новохопёрске.

Мужу нашей героини 72 
года, и он тоже завел знаком-
ство с компьютером. Играет 
с ним в шахматы, смотрит 
ролики на «Ютубе». 

А Ольга Сергеевна считает 

себя уже опытным пользова-
телем, мечтает о принтере и о 
том, чтобы освоить фотошоп. 
Так что раскисать, жаловать-
ся на здоровье и болячки ей 
некогда. Ей нужно дважды в 
неделю на репетиции город-
ского хора ветеранов сходить, 
она и цветы разводит, и кукол 
из соломы мастерит.

- Не бойтесь пенсии, - го-
ворит этот жизнерадостный 
человек, - в каждом возрасте 
и свои трудности, и свои пре-
лести. Подумайте, ведь только 
на пенсии каждый из нас для 
себя и пожить может. Конечно, 
пенсии у нас невелики, но при 
желании и без больших денег 
можно интересные увлечения 
найти. Главное – нужно хотеть 
радости в жизни.

Недавно на своей компью-
терной странице она уста-
новила новый статус: «Спа-
сибо, жизнь, за то, что вновь 
приходит день». Крылатое 
выражение точно отражает 
оптимистический настрой 
нашей героини. 

Компьютеру все возрасты покорны
Продолжение темы
Сегодня всё больше пожилых людей пытаются освоить 
работу с компьютером. Они дальше элементарных дей-
ствий с ним не продвигаются, зато другие переходят 
с умной машиной на «ты». Вот уже и всероссийские 
соревнования в Воронеже среди пожилых стали про-
водиться. Недавно «Коммуна» рассказывала о них. 

У компьютера Ольга Уткова.

Ф
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ФУтбОл

Чёрная среда
максим СКВорЦоВ

Состоялся 17-й тур первенства страны по футболу 
во втором дивизионе зоны «Центр». Этот день стал 
чёрным для обеих команд, представляющих Воро-
нежскую область в этом турнире. Причём противосто-
яли нашим землякам исключительно «Металлурги». 
Один - из Липецка, другой - из Выксы. Оба соперника 
преуспели в противостоянии с гостями, оппонентов 
отправили восвояси без единого очка в кармане.

«Металлург» (Липецк) - «Факел» (Воронеж) 2:1
Голы: Клопков, 70 - с пенальти (0:1). Чернышов, 86 (1:1). 

Садиков, 90 (2:1).
С первых минут  «Факел» зажег атакующий свет над липец-

ким стадионом, и заставил местных «фанатов» приумолкнуть. 
Уже в первом тайме воронежцы не раз могли открыть счет, 
да и во втором продолжали терзать оборону хозяев, но мяч в 
сетку упорно не лез. Поймавший кураж вратарь «Металлурга» 
Кобзев как минимум три раза спасал команду от неминуемого 
гола, дважды ему на выручку пришла перекладина. К тому же 
арбитр встречи Кузнецов (Краснозаводск) как-то не замечал, 
что Акимова липчане сбивают в своей штрафной площади, 
некоторое время спустя выбивают мяч рукой, летящий в 
пустые ворота. И все же справедливость на какое-то время 
восторжествовала. Воронежца Кириленко так приложили по 
ногам, что тут уже закрывать глаза на явное нарушение было 
просто бессмысленно. Клопков уверенно реализовал пенальти, 
отправив мяч в верхний от себя правый угол, в то время, ког-
да вратарь бросился в левый нижний. Вроде бы можно было 
успокоиться и перевести игру в спокойное русло, но тут Гапон 
проявил излишнюю агрессию в середине поля и был выпрово-
жен с поля, оставив «Факел» вдесятером. Еще за пять минут 
до финального свистка наши игроки вели в счете, но ошибка 
вратаря Терновского, вовремя не вышедшего на перехват, по-
зволила Чернышову восстановить равновесие. Воронежцы  
пропустили резкую контратаку, и Садиков наказал соперника 
за излишнюю самоуверенность.

- Такое количество ошибок судьи в сторону одной из ко-
манд я не могу назвать иначе, чем предвзятостью. С таким 
судейством после «лихих 90-х» я не встречался ни разу, - в 
своем обширном комментарии к матчу сказал главный тренер 
«Факела» Сергей Савченков. - Он не назначил два очевидных 
пенальти в ворота хозяев, закрыл глаза на то, что первый гол 
нам забивали рукой. И при всем этом по содержанию игры матч 
в Липецке стал для нас одним из лучших в сезоне. 

Мы играли в хороший комбинационный футбол, и даже 
пропустив первый мяч в свои ворота, команда не стала играть 
на удержание счета, а бросилась забивать. Мы готовы бороться 
до конца и преодолевать любые футбольные и не футбольные 
препятствия.

«Металлург» (Выкса) - «Локомотив» (Лиски) 3:1
Голы: Корнишин, 13 (1:0). Процеров, 27 (2:0). Процеров, 33 

(3:0). Латынин, 49 (3:1).
«Локомотив» продолжает лихорадить. После того, как 

команда вроде бы вышла из кризиса и обыграла одного из ли-
деров турнира - «Калугу» - 2:1, «железнодорожники» сгорели 
белым пламенем в Рязани - 0:5. Затем, большую часть матча 
играя вдесятером, сумели вырвать победу у «Орла» - 1:0. Но 
тут пришла очередь ехать в Выксу, «страну непуганых лосей, 
оленей и медведей». Чуть более получаса провели команды на 
поле, а местные «сталевары», не блещущие результативностью, 
уже отгрузили лискинцам три гола. В начале второй полови-
ны встречи Латынин один мяч отыграл, но большего гостям 
добиться не удалось. Заметим попутно, что юный форвард 
«Локо» забивает во втором матче подряд. Бог, как говорится, 
любит троицу, и пожелаем ему продлить голевую серию, тем 
паче, что следующий соперник «железнодорожников» вполне 
победим. 22 октября «Локомотив» встречается на своем поле 
с тамбовским «Спартаком».

«Факел», потерявший в двух последних турах пять очков, и 
растерявший все свое с таким трудом набранное преимущество, 
теперь поедет в Саратов. Расправивший было крылья «Сокол» 
уступил в Туле «Арсеналу», и теперь будет «отрываться» на 
воронежцах, которым уступил в первом круге со счетом 0:2. 
Если «Факел» проиграет, шансы догнать «Арсенал» станут 
минимальными. Команда Парфенова не знает поражений уже 
шестнадцать матчей подряд, и надеяться надо только на себя.

Результаты остальных матчей 17-го тура. «Арсенал» (Тула) 
- «Сокол» (Саратов) 2:0. «Спартак» (Тамбов) - «Губкин» (Губ-
кин) 2:1, «Орел» (Орел) - «Подолье» (Подольск) 2:3, «Звезда» 
(Рязань) - «Калуга» (Калуга) 1:1, «Металлург-Оскол» (Старый 
Оскол) - «Зенит» (Пенза) 1:1. 

В турнирной таблице двоевластие. «Факел» и «Арсенал» 
набрали по 40 очков, идущая третьей «Калуга» - 30, а «Локо-
мотив» скромно расположился на 11-м месте - 20.

К симптомам – со вниманием
здоровье | При Европейской клинике «Сиена-Мед» успешно действует Центр  
сосудистой патологии

Состояние сосудов крас-
норечиво говорит об общем 
состоянии здоровья человека 
и его резервах. Если сосуды 
в порядке, в тканях хорошее 
кровообращение - значит, все 
органы получают кислород и 
питание в достаточном коли-
честве, и им не грозит болезнь. 
Напротив, потерявшие свою 
гибкость и эластичность, за-
битые шлаками сосуды не 
способны обеспечить  организм 
кислородом и питательными 
веществами.

Первым, а часто и един-
ственным признаком нездоро-
вья сосудов является головная 
боль. Почему она возникает? 
На этот вопрос отвечает ру-
ководитель Центра терапии 
мозга «Европейской клиники 
«Сиена-Мед», доктор Людмила 
Куташова:

- Образ жизни современного 
горожанина, подразумевающий 
хронические стрессы, многоча-
совую работу за компьютером 
в статической позе, нерацио-
нальное питание в сочетании 
с непродуманными однооб-
разными тренировками на 
тренажерах, превращающими 
мышцы в спазмированные 
каменные глыбы, приводит 

к тому, что у большинства 
людей определенные группы 
мышц постоянно напряжены. 
Патологическое напряжение в 
мышцах спины и шеи вызывает 
головные боли и приводит к 
нарушению кровоснабжения 
головного мозга. Зажатые в 
тисках спазмированных мышц 
сосуды не способны в доста-
точном количестве обеспечить 
мозг кислородом. В таких не-
здоровых условиях страдает 
не только головной мозг, но и 
сами сосуды, которые теряют 
свою гибкость и эластичность, 
вынуждены работать в режиме 
гипертонуса, в результате чего 
неизбежно развиваются сосу-
дистые заболевания. В любом 
случае головная боль - признак 
неблагополучия кровоснабже-
ния мозга в той или иной степе-
ни. Поэтому нельзя оставлять 
этот симптом без внимания 
- нужно снимать боль любыми 
средствами.

Людмила Куташова неодно-
кратно проходила стажировки 
в ведущих клиниках Германии, 
Франции, Италии по вопро-
сам сосудистой диагностики 
и терапии и теперь успешно 
внедряет приобретенный опыт 
в воронежской клинике. 

- В европейских странах го-
раздо внимательнее относятся 

к своему здоровью, – говорит 
врач. – Может, поэтому там так 
редко встречаются запущенные 
формы болезней. 

Определить заболевания 
сосудистой системы может 
только опытный специалист 
на основании комплексной 
диагностики. В Центре сосуди-
стой патологии можно пройти 
комплексное обследование на 
современном оборудовании. 
Врачи работают на японском 
аппарате «Compression terapia», 
используют лимфодренажные 
аппараты, которые в сочетании 
с новейшими методиками дают 
хорошие результаты.  

Центр располагает совре-
менным оборудованием, ко-
торое помогает исследовать 
сосуд в режиме реального вре-
мени, увидеть просвет сосуда, 
структуру сосудистой стенки, 
оценить и измерить параметры 

кровотока, определить клапан-
ную недостаточность вен.

- Учитывая многообразие 
причин, способных вызвать 
головную боль, мы проводим 
всестороннее обследование, 
- продолжает Людмила Кута-
шова. – Из лабораторных ана-
лизов назначаем общий анализ 
крови, сахар, липидограмму 
и далее по необходимости. В 
нашей клинике есть возмож-
ность сдать более тысячи видов 
анализов и получить результат 
в течение одного-двух дней.  

Не упустите драгоценное 
время. Берегите себя и свои 
сосуды! 

Адрес клиники:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55.  

www.sienamed.ru

Головная боль, шум и головокружение, ухудшение па-
мяти, повышенная утомляемость, снижение работоспо-
собности - подобные симптомы встречаются не только 
у пожилых, но и у людей среднего и даже молодого 
возраста. Но зачастую пациенты да и некоторые меди-
цинские работники не очень серьёзно относятся к таким 
жалобам. Между тем они могут свидетельствовать о 
целом ряде заболеваний, в том числе о хронической 
недостаточности мозгового кровообращения.

лицензия лО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения Воронежской области  На правах рекламы.

ПРИёМ ВедУт КВАлИФИЦИРОВАННые СПеЦИАлИСты, КОтОРые ПРедУПРедят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

марина Калинина

В своём твиттере господин Астахов 
написал: «История двухгодовалого 
Дениса из Воронежа, усыновлённого и 
тут же брошенного в США, продолжает 
список проблем иностранного усынов-
ления. Все иностранные агентства по 
усыновлению в РФ в случае наруше-
ния сроков и правил предоставления 
отчётов по вывезенным детям должны 
лишаться лицензий. С первого ноября 
2012 г. в полную силу начнёт действо-
вать Соглашение с США по усынов-
лённым детям. Первое требование - от-
читаться обо всех вывезенных детях». 
Кроме этого, Павел Астахов заявил, что 
будут проверены органы опеки Воро-
нежской области, передавшие Дениса 
одинокой американке, не убедившись 
в её благонадёжности. 

Как сообщает РИА «Новости», 
Уполномоченный при Президенте РФ 
по правам ребёнка считает верным 
предложение депутатов Госдумы вве-
сти персональную ответственность 
губернаторов за иностранное усынов-
ление детей в регионах, и полагает, что 
такая мера приведёт к сокращению 
усыновления иностранными гражда-
нами российских детей. «Прокурор 
и губернатор Воронежской области 
извещены о необходимости провести 
тщательную проверку. Представитель 
уполномоченного ведёт своё расследо-
вание», - написал Астахов в твиттере.

Между тем, по словам Уполномо-
ченного по правам ребёнка при губер-
наторе Воронежской области Ирины 
Поповой, в минувшем году за границу 
к новым родителям из Воронежской 
области уехали 32 ребёнка.

Малыша взяли под защиту
Продолжение темы

евгения дВорниКоВа

«Коммуна» (12 октября 2012 года) уже сообщала о том, как амери-
канская усыновительница отказалась от малыша из Воронежской 
области уже через полгода. Рассказали мы и о выявленных на-
рушениях в отчётах компании, связанных непосредственно с этим 
случаем.
Эта печальная история имеет продолжение. Как стало известно, 
Уполномоченный при Президенте РФ по правам ребёнка Павел 
Астахов незамедлительно отреагировал на выявленные нару-
шения.

реклама

28 октября 2012 года в 10 часов
Телефон для справок: 8(473)253-78-74,  

E-mail: entrance@vsau.ru. 
Наш адрес: г. Воронеж, ул. Мичурина, д.1

Воронежский государственный 
аграрный университет    

имени императора Петра I

Приглашает абитуриентов  
на День открытых Дверей
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Реклама.
Цены –  

на момент 
публикации.

11 октября 2012 года состоялось 

внеочередное 
общее собрание акционеров 

ЗАО «Подгорное» 
со следующей повесткой дня:

1. Об утверждении промежуточного ликвидационного баланса ЗАО «Под-
горное». 

2. О распоряжении земельными участками ЗАО «Подгорное».

Общее количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании, составило 17 414 голосов.

для участия во внеочередном общем собрании акционеров ЗАО «Подгорное» 
были зарегистрированы 10 акционеров, обладающие в совокупности 14 477 голо-
сов размещенных голосующих акций общества, что составило 83,13 % от общего 
количества голосов размещенных голосующих акций ЗАО «Подгорное».

По результатам голосования по первому вопросу повестки дня большинством 
голосов принято решение: Утвердить промежуточный ликвидационный баланс  
ЗАО «Подгорное». «ЗА» - 14 463 голоса (99,90 % от числа голосующих акций), 
«ПРОтИВ» - 14 голосов (0,10 % от числа голосующих акций), «ВОЗдеРжА-
лИСЬ» - нет.

По результатам голосования по второму вопросу повестки дня большинством 
голосов принято решение: Реализовать земельные участки ЗАО «Подгорное» 
любым способом, предусмотренным законодательством РФ и на любых условиях 
по усмотрению ликвидатора общества. В случае невозможности реализации 
земельных участков разрешить ликвидатору общества отказаться от права соб-
ственности на все или часть земельных участков. «ЗА» - 14 463 голоса (99,90 % от 
числа голосующих акций), «ПРОтИВ» - 14 голосов (0,10 % от числа голосующих 
акций), «ВОЗдеРжАлИСЬ» - нет.

ВНИМАНИЕ!
Зао «Воронежстальмост» 

уведомляет всех заинтересованных лиц,  
что в соответствии с Постановлением  

Правительства рФ от 30.12.2009 №1140  
«Об утверждении стандартов раскрытия  

информации организациями коммунального 
комплекса и субъектами естественных монополий, 

осуществляющими деятельность в сфере  
оказания услуг по передаче тепловой энергии», 

информация за III квартал 2012 года  
о наличии (отсутствии)  

технической возможности доступа  
к регулируемым товарам и услугам  

регулируемых организаций,  
а также  о регистрации и ходе реализации 

заявок на подключение 
к системе теплоснабжения,

к системе горячего водоснабжения,
размещена на сайте: 

www.stalmost.ru

Елену Беликову 
поздравляем с днём рождения. 

Имениннице желаем крепкого здоровья,  
семейного благополучия и счастья. 

                                                                            Коллеги.Воронежская область впервые была 
представлена на международной 
ярмарке современного искусства 
«Арт-Москва», которая проходила в 
Центральном доме художников. Наш 
город представляли художники Нико-
лай Алексеев, Сергей Горшков, Иван 
Горшков и Илья Долгов. 

Василий черноуСоВ
Проект был осуществлён благодаря под-

держке правительства Воронежской области, 
губернатора Алексея Гордеева и его супруги 
Татьяны Гордеевой. После того, как весной 
экспертный совет «Арт-Москвы» одобрил 
художественный проект из Воронежа, а обл-
правительство его поддержало, представители 
современного искусства нашего региона смогли 
стать участниками «Арт-Москвы-2012».

В этом году ярмарка объединила 35 галерей, 
в том числе из Великобритании, Италии и дру-
гих стран. Российские же регионы оказались 
представлены лишь Санкт-Петербургом, Во-
ронежем, Иркутском. Воронежская экспозиция 
стала заметным явлением, заинтересовав спе-
циалистов и критиков, да и многих посетите-
лей. В последний день работы ярмарки нашим 
землякам был вручён диплом «за инновацию 
художественных форм». 

Инновационное 
искусство

Культура

ПРОИСшеСтВИя КРИМИНАл
Фальшивый  
«материнский» капитал 

Время от времени граждане различ-
ного социального положения и достатка 
пытаются мошенническим путём обога-
титься за счёт государства или получить 
какие-либо привилегии. 

Так, летом нынешнего года житель-
ница села Нижний Карачан Грибанов-
ского района на основании фиктивного 
медицинского свидетельства о рождении 
второго ребёнка незаконно получила госу-
дарственный сертификат на материнский 
капитал и распорядилась его средствами 
в счёт погашения жилищного кредита. 
Как показала проверка, гражданка гото-
вилась к преступлению основательно. В 
ходе проведённых оперативно-разыскных 
мероприятий установлено, что весной ны-
нешнего года на одном из рынков Москвы 
она приобрела на своё имя медицинское 
свидетельство о рождении второго ребен-
ка, которое впоследствии представила 
в отдел загс Грибановского района. На 
основании фиктивного документа отде-
лом загс была проведена государственная 
регистрация рождения ребенка. С необхо-
димым пакетом документов на получение 
государственного сертификата на мате-
ринский капитал женщина обратилась 
в Управление Пенсионного фонда РФ 
по Грибановскому району с заявлением, 
которое вскоре было удовлетворено.

По этому факту возбуждено уголовное 
дело. Проводится расследование. По за-
вершении всех следственных действий 
по делу будет принято законное и обо-
снованное решение.

Следователя  
задержали за взятку

В результате проведённых оператив-
но - разыскных мероприятий сотрудни-
ками УФСБ России по Воронежской 
области во взаимодействии с областным 
ГУ МВД России при получении взятки 
через посредника в крупном размере с 
поличным задержана старший следо-
ватель по ОВД СУ УМВД России по 
Воронежу.

По этому факту назначено проведение 
служебной проверки. На этот период 
старший следователь и её руководители 
- начальник отдела по расследованию 
преступлений на территории Железнодо-
рожного района, заместитель начальника 
УМВД России по Воронежу - начальник 
СУ отстранены от исполнения служеб-
ных обязанностей с последующим пред-
ставлением к увольнению из органов вну-
тренних дел. Исполняющий обязанности 
руководителя Главного следственного 
управления ГУ МВД России по Воро-
нежской области  привлечён к строгой 
дисциплинарной ответственности.

Руководителем Следственного ко-

митета РФ по региону возбуждено 
уголовное дело. Его  расследование про-
должается.

Константин ШОМАХОВ.

Угонщик живёт  
по соседству

Владелец двух иномарок обратился в 
отдел полиции №7 с заявлением, что два 
его автомобиля угнал его же сосед. 

В ходе оперативно-разыскных ме-
роприятий преступника задержали. На 
допросе 21-летний мужчина рассказал 
сотрудникам МВД, что после очередной 
ссоры с соседом угнал его автомобиль 
«Тойота Марк 2». Покатавшись, оста-
вил машину недалеко от дома. Нашлись 
свидетели, которые рассказали хозяину 
транспортного средства, что видели вора. 
В полицию потерпевший не пошёл, но на 
этой почве опять поссорился с соседом. 

На следующий день 29-летний владе-
лец иномарки не обнаружил свой второй 
автомобиль «Форд-Эскорт», после чего 
обратился в органы МВД. Злоумыш-
ленник признал свою вину и заверил 
сотрудников полиции, что хотел только 
разозлить своего соседа. Как сообщили 
в пресс-службе Государственного управ-
ления МВД России по Воронежской 
области, по данным фактам возбуждено 
уголовное дело.

Евгения ДВОРНИКОВА.

Опасная москитная сетка
В минувшую субботу на Ленинском проспекте с десятого этажа 

выпал двухлетний ребёнок и остался жив. 
Череда случаев выпадения детей из окон из-за москитных сеток 

продолжается с лета. Как сообщили в ГУ МВД России по Воронеж-
ской области, двое детей остались без присмотра: шестилетний ребё-
нок открыл створку окна, а младший брат облокотился на москитную 
сетку, крепления которой не выдержали, и полетел вниз. Прохожие 
вызвали «скорую помощь» и полицию. Врачи констатировали у малы-
ша закрытую черепно-мозговую травму и доставили в ОДКБ №2.

Соседи характеризуют родителей мальчиков с положительной 
стороны, но оплошность 39-летней мамы чуть не стоила жизни её 
сыну. Полиция призывает внимательно следить за своими детьми и 
не оставлять их наедине с возможной опасностью.

Без объяснений...
В Борисоглебске 21 октября на улице Советской произошла 

крупная авария, в результате которой погибла целая семья. 
Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД России по Воронежской 

области, автомобиль «Ровер-75» на большой скорости вылетел на 
тротуар и наехал на пешеходов. От полученных травм на месте про-
исшествия скончалась маленькая девочка, её мать умерла по дороге 
в Борисоглебскую районную больницу в машине «скорой помощи». 
Был госпитализирован 48-летний мужчина, но врачам спасти его 
жизнь также не удалось.

Виновник происшествия, неработающий 38-летний житель Бо-
рисоглебска, задержан полицейскими. Наличия алкоголя в крови не 
установлено. По данным полиции, только в нынешнем году он имел 
восемь штрафов за нарушение скоростного режима. Водитель от 
дачи объяснений отказался. По данному факту полицейскими про-
водится проверка, по результатам которой будет принято решение 
о возбуждении уголовного дела.

Евгения ДВОРНИКОВА.

Реклама.

В Воронежской области продолжается 
ПОДПИСКА 

на первое полугодие 2013 г. на газету «Коммуна».

Как всегда, вас ждут во всех почтовых  
отделениях Воронежской области. 

ПОдПискА-2013
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